

RETRATO DE ESTADOS UNIDOS

Adicción a opioides provoca alza en sobredosis

Por JOSH KATZ

AKRON, Ohio — Las muertes por sobredosis en el 2016 muy probablemente excedieron las 59,000, el incremento anual más grande jamás registrado en Estados Unidos, de acuerdo con datos preliminares compilados por The New York Times.

OHIO
Akron

Las muertes son resultado de una escalada en una crisis de salud pública:

la adicción a opioides, que ahora se ha vuelto más mortal por un flujo de fentanilo y sustancias similares. Las sobredosis de drogas son ahora la principal causa de muerte entre los estadounidenses menores de 50 años.

Los datos sugieren grandes incrementos en las muertes por sobredosis de drogas en estados de la costa este, particularmente Maryland, Florida, Pennsylvania y Maine. En Ohio, que ha entablado una demanda acusando a cinco farmacéuticas de inducir la epidemia de opioides, estas muertes aparentemente aumentaron más del 25 por ciento.

“La heroína es la droga del diablo, hombre. De veras”, dijo Cliff Parker, sentado en una banca de un parque en esta ciudad. El joven de 24 años se graduó de secundaria en la cercana Copley, donde era un atleta multidisciplinario. Era luchador colegial y se ganó una beca para la Universidad de

Akron. Comenzó a usar analgésicos en fiestas. Las pastillas pronto cambiaron a la heroína, y su vida empezó a apagarse.

El caso de Parker es familiar en el área de Akron. Desde lejos, sería fácil describir a Akron —“Capital Mundial del Hule”— como un ejemplo estereotípico de la decadencia postindustrial. Pero si bien los empleos del sector manufacturero han caído y la recuperación de la recesión del 2008 ha sido lenta, el desempleo en el condado de Summit, donde se ubica la ciudad, está casi en línea con el de Estados Unidos en general. Las fábricas de Goodyear han sido reestructuradas en centros tecnológicos para investigación.

La ciudad ha empezado a reconstruirse. Sin embargo, las muertes por sobredosis se han disparado.

En el 2016, el condado de Summit registró 312 muertes por fármacos, de acuerdo con Gary Guenther, jefe investigador del Servicio Médico Forense del Condado —un incremento del 46 por ciento comparado con el 2015 y más del triple de los 99 casos que pasaron por la oficina del forense apenas dos años antes. Hubo tantos el año pasado, dijo Guenther, que en tres ocasiones separadas el condado tuvo que solicitar tráilers refrigerados para almacenar los cuerpos porque se quedaron sin espacio en la morgue.

Los Servicios Médicos Forenses de todo el estado están abrumados. En

algunos condados, las muertes por heroína prácticamente han desaparecido. En cambio, el culpable es el fentanilo o uno de sus muchos análogos. En el condado de Montgomery, sede de la ciudad de Dayton, de las 100 muertes por sobredosis de drogas registradas en enero y febrero, sólo tres personas resultaron positivas por heroína; 99 dieron positivo para fentanilo o un análogo.

El fentanilo no es nuevo. Pero en los últimos tres años, ha estado surgiendo en decomisos de drogas en todo el país. La mayoría de las veces, se vende en la calle como heroína, o los narcotraficantes lo usan para hacer opioides de prescripción apócrifos.

El más mortal de los análogos del fentanilo es el carfentanilo, un tranquilizador de elefantes 5,000 veces más fuerte que la heroína. Una cantidad menor a unos cuantos granos de sal puede ser letal.

“El 5 de julio del 2016 —ése es el día en que el carfentanilo llegó a las calles de Akron”, dijo Michael Shearer, comandante de la Unidad de Narcóticos del Departamento de Policía de Akron.

Ese día, 17 personas sufrieron sobredosis y una murió en un lapso de nueve horas. En los siguientes seis meses, el Servicio Forense registró 140 muertes por sobredosis de personas que dieron positivo para carfentanilo.

Los servicios de emergencias están

encontrando que con el fentanilo y el carfentanilo, las sobredosis pueden ser tan severas que se necesitan muchas dosis de naloxona —un medicamento antisobredosis conocido con la marca Narcan— para salvar a la gente. Los equipos de rescate “les dan 12, 13, 14, dosis de Narcan sin efecto”, dijo Doyle Burke, jefe investigador en el Servicio Médico Forense del condado de Warren, en Ohio.

Tom Frieden, exdirector de los Centros para el Control y Prevención de Enfermedades, dijo que es el único aspecto de la salud de EE.UU. que está empeorando de manera significativa. Se estima que más de 2 millones de estadounidenses son dependientes de opioides, y 95 millones más usaron analgésicos el año pasado.

En Akron, Parker tiene siete meses “limpio”, aunque aún vive en las calles. Al igual que la mayoría de los adictos en recuperación, necesitó varios intentos para estar limpio —seis—, según su versión.



Fuentes: Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades; departamentos de salud estatales; forenses de condado y médicos forenses
JOSH KATZ/THE NEW YORK TIMES

Personas participaron en voluntad de los electores, y el Congreso